

–CRAI–

# Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales

---

Dr. Francisco José Trigo Tavera  
Coordinador ~ desde noviembre de 2015

El año 2018 se caracterizó por el fuerte impulso que realizó la UNAM para consolidar su proceso de internacionalización, el cual dio inicio en el año 2015 con la creación de la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales (CRAI), adscribiendo bajo su mandato a la Dirección General de Cooperación e Internacionalización (DGECI) y al Centro de Enseñanza para Extranjeros (CEPE).

Dentro de las actividades desarrolladas, se atendieron 12 proyectos del Plan de Desarrollo Institucional 2015-2019, correspondientes a cinco programas estratégicos, enmarcados en nueve líneas de acción.

Las acciones se focalizaron en planear, promover y coordinar una estrategia hacia la internacionalización; consolidar la presencia internacional de la UNAM a través de sus sedes en el extranjero; lograr una articulación entre las entidades académicas y dependencias universitarias que participan en los procesos de internacionalización de la UNAM; así como fortalecer alianzas de cooperación con socios estratégicos; todo esto, en beneficio de la comunidad universitaria.

Mediante Acuerdo del Rector del 27 de septiembre del 2018, las 14 Sedes de la UNAM en el extranjero fueron integradas administrativa y funcionalmente a la CRAI con la finalidad de fortalecer sus funciones y operación a través de procesos sistemáticos de planeación y evaluación, atendiendo la normatividad de los países en los que se encuentran, a fin de agilizar los procedimientos de carácter legal, financiero, administrativo y operativo.

A tres años de gestión de la CRAI, se ha coadyuvado a la expansión de la UNAM. Durante 2018 iniciaron operaciones tres nuevas sedes en el extranjero: Boston, Estados Unidos; Berlín, Alemania; y Johannesburgo, Sudáfrica. Lo anterior ha contribuido al posicionamiento internacional de la UNAM en regiones estratégicas.

## FUNCIONES

El 5 de noviembre de 2018 se publicó el Acuerdo del Rector mediante el cual se reorganizan las funciones y estructura de la Secretaría de Desarrollo Institucional. Conforme a las disposiciones del Acuerdo, son funciones de la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales, las siguientes:

- I. Planear y coordinar las actividades de internacionalización que realiza la UNAM con el apoyo del Consejo de Cooperación e Internacionalización de la UNAM;
- II. Ser el enlace con la Red de Macrouniversidades Públicas de América Latina y el Caribe y la Unidad Internacional de Sedes Universitarias;
- III. Impulsar la internacionalización de la Universidad mediante el desarrollo de estrategias de cooperación con instituciones y organismos, así como divulgar las actividades y oferta educativa institucional, el intercambio académico y la movilidad estudiantil;
- IV. Representar a la UNAM ante dependencias gubernamentales y delegaciones diplomáticas, instituciones de educación superior, redes de cooperación académica y organismos nacionales e internacionales, para establecer acciones de cooperación académica y de internacionalización;
- V. Coordinar el cumplimiento de los acuerdos y políticas en materia de cooperación académica e internacionalización, tomados por el Consejo de Cooperación e Internacionalización de la UNAM;
- VI. Promover y coordinar la suscripción de instrumentos consensuales de colaboración académica con instituciones de educación superior, instituciones y organismos científicos y culturales, nacionales e internacionales;
- VII. Coadyuvar en el desarrollo de las actividades de cooperación académica e internacionalización que realiza esta Casa de Estudios a través de sus entidades académicas y dependencias universitarias, y desarrollar estrategias de comunicación que permitan difundir las oportunidades de colaboración;
- VIII. Integrar la información institucional sobre las actividades de internacionalización que realiza la Universidad a través de sus entidades académicas y dependencias universitarias;
- IX. Fortalecer la enseñanza del español a extranjeros, así como su certificación como lengua extranjera, a través de instrumentos idóneos, así como impulsar la actualización académica de profesores en este ámbito;
- X. Coordinar las sedes de la UNAM en el extranjero;
- XI. Apoyar a la comunidad mexicana a través de las sedes de la UNAM en el extranjero, con programas académicos y culturales;
- XII. Difundir la cultura nacional a través de las sedes de la UNAM en el extranjero; y
- XIII. Las que le confiera la persona titular de la Secretaría de Desarrollo Institucional y la Legislación Universitaria.

En cumplimiento a sus funciones encomendadas, durante 2018 la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales ha alcanzado importantes logros, destacando los siguientes:

## ALIANZAS ESTRATÉGICAS

### Unión Iberoamericana de Universidades

En el marco de esta alianza con las universidades Iberoamericanas más significativas, como las escuelas de la Unión Iberoamericana de Universidades (UIU), se busca potenciar la internacionalización a través de programas de movilidad de académicos y alumnos, propiciar la investigación conjunta y convertirse en un grupo de referencia en los temas sobre la educación superior pública.

Al respecto, se organizó el II Encuentro de Universidades UIU y Cortes Supremas (UNAM, México, 22 al 24 de octubre de 2018), que favoreció el intercambio de experiencias sobre la relación estratégica entre las universidades que imparten la enseñanza jurídica y las Altas Cortes y órganos jurisdiccionales. Fomentando la vinculación académica con los órganos de gobierno en la materia.

Además, se celebró la primera Reunión de las Comisiones de Ética y de Universidad (UCM, Madrid, 25 al 29 de junio de 2018), con el objetivo de generar un documento de buenas prácticas UIU, para su difusión en la esfera de la educación superior iberoamericana y plantear la posibilidad de presentarlo en el próximo Foro Universia.

### Red de Macrouiversidades Públicas de América Latina y el Caribe

Con el objetivo de fortalecer el liderazgo y la participación de la UNAM en la Red de Macrouiversidades Públicas de América Latina y el Caribe (Red Macro), se recibió en las instalaciones de la UNAM a Rectores y representantes de 21 universidades de la Red para desarrollar los trabajos de la IX Asamblea General de Rectores de la Red Macro, celebrada los días 26 y 27 de septiembre de 2018.

Durante la misma, se firmó el convenio modificador que facilita la operatividad de los cuerpos colegiados y refrenda a la UNAM como sede permanente de la Coordinación General; esta última recae en la estructura de la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales, desde la cual se gestionan las actividades académicas y de enlace de la Red.

Durante la reunión, se presentó la evaluación del cuestionario de satisfacción, aplicado a 250 estudiantes que realizaron una estancia de movilidad en el marco de la Red Macro, mismo que permitió contar, por primera vez, con información estadística para evaluar la operación, trascendencia e impacto del Programa de Movilidad en el Posgrado y plantear acciones encaminadas a su fortalecimiento.

Durante 2018, al frente de la Coordinación General de la Red Macro, se realizaron 649 gestiones y asesorías para el seguimiento de movilidad.

### Unidad Internacional de Sedes Universitarias

A través de la Unidad Internacional de Sedes Universitarias (UISU) se llevaron a cabo actividades de colaboración con la Universidad de Texas en Austin y la Universidad de Indiana, entre ellas, coloquios, talleres, conferencias y proyectos de investigación.

De igual forma, el Institut de Recherche pour le Développement (IRD) desarrolló acciones de colaboración con la UNAM dentro de las que destacan la reunión *workshop* Sisal, así como la Segunda edición del *workshop* franco-mexicano Océanos, en París; y la participación de la UNAM en la reunión de balance IRD/AMEXCID en el marco de la cooperación triangular México/África/Europa, sobre las zonas áridas y semiáridas y cambio climático.

Además, se favoreció la colaboración en los proyectos: Laboratorio Mixto Internacional (LMI) El Dorado, orientado al estudio de enfermedades emergentes en México, apoyado por el IRD y la Facultad de Medicina Veterinaria de la UNAM; y el proyecto ECOS-Nord Eventos Extremos de Sequías en México, con la participación de los institutos de Geografía, de Geofísica y de Ciencias del Mar y Limnología de la UNAM en cooperación con IPSL (Sorbonne Université y el IRD).

Por su parte, la Universidad de Calgary, en el campo de la investigación, participó en tres redes de conocimiento con el apoyo del fondo de hidrocarburos Sener-Conacyt: Cero incidentes en la red mexicana de ductos; Soluciones para campos maduros y campos no convencionales; y Soluciones para aceites pesados y extra-pesados. Adicionalmente, esta universidad y la UNAM trabajan en un consorcio para el establecimiento del Centro Mexicano de Captura, Uso y Almacenamiento de CO<sub>2</sub>. En el campo de la docencia, dos profesores dieron ponencias en la UNAM este otoño: “Embedded Ambiguities” e “Integración de ciencia y política en contextos de cambio global y gobernanza regional”. Cabe mencionar que en noviembre de 2018 la UNAM y la Universidad de Calgary firmaron un convenio para permitir a esa institución convertirse en una universidad asociada al SIELE.

La Universidad de Arizona llevó a cabo diferentes actividades de colaboración con la UNAM, dentro de las cuales destacan las pláticas a estudiantes por parte del Instituto de Investigación a la Unidad de Alta Tecnología de la UNAM y el inicio de colaboraciones con el Colegio de Farmacia de la Universidad de Arizona y la FES Cuautitlán. Con el Instituto de Investigaciones Jurídicas, el Decano de la Escuela de Leyes de la Universidad de Arizona inició pláticas para una posible colaboración y participación como Universidad Invitada en la Fiesta de las Ciencias y de las Humanidades, en el Museo Universum.

Por lo que hace a la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing (BFSU), se realizaron las gestiones necesarias para el intercambio entre los alumnos de la BFSU en la UNAM y los de la ENALLT. Asimismo, participó en las pláticas informativas ante distintos foros desarrollando temas como: Presentación sobre las funciones y propuestas de trabajo del Centro de Estudios Chinos de BFSU, en Cechimex, y Aspectos sociales de China, en el curso Entendiendo a China organizado por Cechimex y El Colegio de México (Colmex). Adicionalmente, se llevó a cabo una colaboración entre LibroUNAM, FLTRP (la editorial universitaria de la BFSU) y el Colmex en la co-edición del libro *Palabras claves del pensamiento y cultura china* (noviembre-ahora); y la participación en la presentación de libros de Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África de la UNAM (PUJEA) durante de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2018: *Reorganización financiera en Asia y América Latina en el periodo de postcrisis, y Japón y sus alternativas de desarrollo económico hacia el futuro*.

Se asignó la Cátedra Extraordinaria Francisco de Vitoria-Bartolomé de las Casas donde colaboran la Coordinación de Humanidades y la Universidad de Salamanca. En ésta, se encuentran construyendo contenidos en torno al V centenario de la llegada de Hernán Cortés a México, con el apoyo de la UNAM-España (Centro de Estudios Mexicanos).

## PARTICIPACIÓN INTERNACIONAL EN LA DISCUSIÓN DE PROBLEMAS EMERGENTES Y TEMAS PRIORITARIOS

En el marco de la Unión Iberoamericana de Universidades (UIU) se concretó la entrega del financiamiento a 12 proyectos en los que colaboran investigadores de la UNAM con pares de las universidades integrantes de la UIU. Los temas de investigación están enfocados en las problemáticas emergentes que presentan aristas comunes en la región iberoamericana, en específico en las áreas de biodiversidad, ciudades inteligentes, enfermedades transmisibles, estudios hispano-portugueses, patrimonio y museos.

## INTERNACIONALIZACIÓN Y LIDERAZGO INSTITUCIONAL

### Estrategia presencial en el extranjero a través de las Sedes de la UNAM

En 2018 iniciaron operación las sedes de la UNAM en Boston, Estados Unidos; Berlín, Alemania; y Johannesburgo, Sudáfrica. Se inauguraron formalmente las sedes de Sudáfrica y Boston durante el segundo semestre del año, lo cual impulsó el posicionamiento y la representación de la UNAM en regiones estratégicas de distintas latitudes.

### Estudiantes atendidos

La matrícula de estudiantes atendida por las sedes de la UNAM en el extranjero fue de 6 mil 660 estudiantes, de los cuales 3 mil 916 fueron extranjeros, lo que representó el 59 por ciento, en tanto que 2 mil 744 fueron mexicanos, esto es, el 41 por ciento de la matrícula total.

La matrícula atendida por sede fue la siguiente: San Antonio, 878; Canadá, mil 494; Chicago, mil 976; Los Ángeles, 2 mil 14; Seattle, 35; y Costa Rica, 263 estudiantes.

Para la atención del personal académico y alumnos de la UNAM, se ha organizado e impulsado el Programa Verano e Invierno Puma, que consiste en la oferta de cursos intensivos de inglés o francés impartidos en las sedes de San Antonio, Chicago, Los Ángeles, Canadá y Reino Unido (primer Verano Puma en esta última). En estos programas se atendió a 52 profesores y 776 alumnos, para una matrícula total de 828 participantes.

### Premios y reconocimientos

La UNAM-España apoyó en la promoción de la candidatura de la maestra Alicia Bárcena al Premio Juan Carlos I y en la deliberación para otorgar el Premio Eulalio Ferrer 2018 para distinguir a personalidades destacadas por sus aportes para conocer, comprender y potenciar aquellos aspectos que definen al ser humano.

A propuesta de sus sedes en los Estados Unidos, la UNAM otorgó el Reconocimiento Alfonso García Robles para Labores Destacadas en favor de Personas Migrantes. El galardón fue concedido a Isabel García, Jesús ‘Chuy’ García, Antonia Hernández y el Padre Pedro Pantoja Arreola quienes se han destacado durante varios años por sus labores en defensa y protección de los migrantes en condiciones de vulnerabilidad en aquel país.

### Actividades académico-culturales

Las sedes de la UNAM en el extranjero ofrecen y promueven diversas actividades académicas y culturales. En el año se realizaron un total de mil 121 eventos, con una asistencia de 75 mil 862 personas.

En el ámbito académico se ofrecieron conferencias, seminarios, talleres, mesas redondas, presentaciones de libros, entre otras actividades. En tanto que el ámbito cultural se presentan exposiciones artísticas, ciclos de cine, exhibiciones de danza, obras de teatro y conciertos. El siguiente cuadro detalla el número de eventos y asistentes por sede:

**Número de eventos realizados en las sedes de la UNAM en el extranjero  
2018**

Sede	Eventos	Asistentes
UNAM-San Antonio	43	5,975
UNAM-Canadá	277	12,710
UNAM-Chicago	132	3,646
UNAM-Los Ángeles	163	19,776
UNAM-China	75	10,163
UNAM-España	29	1,792
UNAM-Costa Rica	103	5,832
UNAM-Francia	32	1,265
UNAM-Seattle	33	4,094
UNAM-Reino Unido	57	1,957
UNAM-Tucson	94	3,460
UNAM-Alemania	17	540
UNAM-Boston	44	3,990
UNAM-Sudáfrica	22	662
<b>Total</b>	<b>1,121</b>	<b>75,862</b>

Fuente: Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales, SDI, 2018.

En la UNAM-San Antonio destacan las siguientes actividades: el monólogo *El tigre* y la obra *Oleanna*, con Bruno Bichir; conferencia internacional Diálogos por la Democracia: US-Mexico Relations and the July 1<sup>st</sup> Presidential Elections: Migrants, Fraud, Human Rights and Democracy; exposición *Fotoseptiembre: Construyendo realidades*; conferencia Confluencia de Civilizaciones (en el marco del Foro Universitario México

Diversidad y Desafíos); curso breve de historia En los Confines del Mundo (Historia de Texas en la época de los virreyes 1528-1786); festival de arte Luminaria San Antonio; función de cine *Rojo amanecer* y obra de teatro *La noche de Tlatelolco*; así como el V Concurso de Calaveras Literarias.

En la UNAM-Canadá fueron varias las expresiones académicas y artísticas que se presentaron, destacan conferencias como Reflexiones acerca de la museología en Québec, Historia de Canadá, Reflexiones sobre la pintura impresionista, Charlemos de... español ELE, Charlemos de... la identidad mexicana, y Charlemos de... el camino de los muertos; conferencias transmitidas a distancia: seminario a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales sobre arte canadiense, charla cultural sobre Canadá dirigida a alumnos de la FES Acatlán; transmisión en vivo de distintas actividades Chatting with Canadians: What do Canadians eat?, Un canadiense en Oaxaca y Arqueología; exposición *Migración: una mirada a través del cartel*; talleres de lectura en español, inglés y francés; y retransmisión de tres conferencias de Grandes Maestros de Difusión Cultural UNAM.

En la UNAM-Chicago se llevaron a cabo conferencias como Latest findings of the Mayan World; El Exilio Español y el desarrollo de la ciencia en Hispanoamérica; Juan José Arreola, homenaje centenario, y Las mujeres hispanas en la publicidad; tres videoconferencias recibidas de Grandes Maestros y seis del ciclo Los Centenarios del CEPE; Festival de cine del CUEC-UNAM Chicago y el Foro Internacional sobre Voto Migrante.

La UNAM-Los Ángeles realizó festivales de cine como el Festival del CUEC, el Festival de Newport Beach, el Festival Hola México y el Festival de Cine Latinoamericano; festivales conmemorativos con participación en el Desfile del Día de la Independencia de México y en el del Día de Muertos; taller de promoción a la lectura para niños Leer es Crecer; charla y curso Novela Mexicana: lectura de cuatro autores; y distintos talleres y conferencias sobre salud mental (atención a jóvenes migrantes), de ciudadanía, manejo de emociones, evaluar el estrés y el duelo migratorio.

En la UNAM-China las actividades más destacadas fueron las siguientes: participación como jurado en el Quinto Concurso Nacional de Doblaje en Español para Universitarios de China y en el Primer Concurso Nacional de Español de la televisora china CGTN; IV Ciclo de Cine Mexicano Contemporáneo (seis películas proyectadas); III Seminario de las Relaciones Sino-Mexicanas: Desarrollo y cooperación en la nueva era; II Simposio de Literatura Mexicana en China; III Tercer Festival de Música UNAM-CCOM, V Festival Internacional de Música Barroca del CCOM y II Semana de Literatura Mexicana.

La UNAM-España llevó a cabo conferencias como Actualidad de México en la Unión Europea; Diferencia entre los derechos sexuales y los reproductivos; La voz de los cuerpos. Violencia de género y resistencias culturales; Apetito caníbal. La antropofagia en el imaginario europeo; y México y el Sáhara Occidental. De la Guerra fría al siglo XXI. Se proyectó el ciclo de cine El movimiento estudiantil de 1968 en México (itinerancia en 11 ciudades en el mundo). Se presentó el libro *La sociedad dolida. El malestar ciudadano*, de Juan Ramón de la Fuente. Se llevó a cabo el seminario Movilidad y Globalización: Un Diálogo entre América Latina y el Mediterráneo, homenaje a Fernando del Paso y se participó en el II Encuentro de Universidades e Instituciones asociadas al SIELE.

En la UNAM-Costa Rica destacan la exposición *El Instante Luminoso, artistas plásticos mexicanos a través de la mirada fotográfica de Juan Guzmán*; la función de gala del Taller Coreográfico de la UNAM; los seminarios Unesco Unitwin Network on Gender, Media and ICTs-UNAM, Unesco, UCR, y La Perspectiva de Género en las Escuelas de Comunicación y Periodismo; conferencia magistral en el II Simposio sobre Gestión y Sostenibilidad de una Cultura Institucional Orientada a la Excelencia en la Educación Superior; curso en la UCR: Ecología y conservación de bosque tropical caducifolio de Centroamérica; y las conferencias “Digestión y metabolismo en équidos, mecanismos para extraer nutrientes y cubrir necesidades”, y “Digestión en équidos, aspectos que alteran la extracción de nutrientes y conducen a condiciones patológicas”.

En la UNAM-Francia se realizaron: el VII Simposio de Becarios del Conacyt; jornada de estudios “Mouvements étudiants dans les capitales du monde ibéro-latino-américain avant et après 1968”; presentación del libro *Light beyond 2015*; coloquio Le Droit a Lefebvre; coloquio de Magistrados de Tribunales Administrativos; coloquio Orígenes de la Vida; y la exposición *Códice de la Cruz Badiano*.

En la UNAM-Seattle resaltan la exposición *Migrantes a través del cartel*; Foro Internacional de Jurisdicción Indígena; Foro Universitario México Diversidad y Desafíos “México y Estados Unidos en el año 2018. Oportunidades y desafíos”; presentación de la película mexicana *Vámonos con Pancho Villa*; y talleres de Ciudadanía en varias zonas de Estados Unidos. La sede participa en dos programas de radio: *Nosotros los niños de siempre* y *Cuéntame un cuento*.

En la UNAM-Reino Unido destacan las siguientes: presentación del libro *Diplomacia, negocios y política. Ensayos sobre la relación entre México y el Reino Unido en el siglo XIX*; Encuentro ELE-UK; conferencias: Sor Juana, escritora experimental y audaz; Leonora Carrington y Women in Science; simposio One-Day Symposium: Moctezuma’s Headdress.

En la UNAM-Tucson fueron relevantes el coloquio UA-UNAM Binational Research Collaboration Meeting: Human Security, Migration and Human Rights; curso de conversaciones en español A Taste of Mexican Culture; UNAM-PAME Mathematics Colloquium; exhibición de carteles y panel de discusión *La Migración: una mirada a través del cartel*; Foro Universitario México: Diversidad y Desafíos; y la exposición *Fotográfica Científica UNAM*.

Dentro de las primeras actividades de la UNAM-Alemania resaltan: la presentación del libro *Profesionistas mexicanos en Alemania*; Primera Jornada Internacional Circuito Humanidades Marlene Zinn de Rall, *in memoriam*; Taller-encuentro entre el Centro de Idiomas de la Universidad Libre de Berlín y el CEPE-UNAM; ciclo de cine documental El 68 en México; y conferencias Reflexiones en torno del libro *América Latina y Estados Unidos, una historia entre espacios, e Influencia del pensamiento alemán en la legislación mexicana*”.

La UNAM-Boston, sede de nueva creación, realizó destacadas actividades, entre otros eventos: conferencias The Protection of Human Rights by the Inter-American Court: Main Challenges and Perspectives y The Inter-American Human Rights System; Electoral Integrity and Constitutional Democracy in Latin America y The Threats of

Democracy in the 21<sup>st</sup> Century: How to Improve Electoral Systems in Latin America? y la exposición *Comunidad UNAM*.

Finalmente, la UNAM-Sudáfrica ofreció relevantes eventos, tales como dos ciclos de conferencias, uno sobre migración, entre los que se incluyen Migración y derechos de humanos de migrantes, Migraciones en Norte América y Latinoamérica: Un análisis interdisciplinario, y Cruzando las fronteras: Comparativo de las tendencias migratorias en América del Norte y África del Sur; y otro sobre cultura maya, como ejemplos: Comunidades indígenas en las civilizaciones Precolombinas en América, El tiempo y el espacio en la cultura maya y Literatura maya precolombina.

### Programa para el Apoyo de los Mexicanos en el Extranjero

La Sede de la UNAM en Seattle coordina el Programa para el Apoyo de los Mexicanos en el Extranjero (PAME) y realiza distintas actividades en apoyo a los connacionales que viven en Estados Unidos. Algunas de las más destacadas acciones son: la coordinación de las seis sedes de la UNAM en Estados Unidos para impartir talleres para la ciudadanía (bajo el amparo del convenio de colaboración UNAM-Fundación Slim y Comisión Nacional de los Derechos Humanos); se promovió la firma de una carta de intención para desarrollar el plan piloto para la atención de la diabetes tipo 2; en colaboración con la UNAM-Tucson realizó un seminario sobre el aprendizaje de las matemáticas; la UNAM-Seattle integró y entregó las propuestas de las sedes de la UNAM en Estados Unidos para el Reconocimiento Alfonso García Robles.

### Apoyo a la comunidad universitaria en el extranjero

La UNAM-Chicago apoyó la presentación de dos exámenes de admisión del programa de Bachillerato a Distancia B@UNAM.

La sede de la UNAM en China realizó el primer examen de grado a distancia México-China, en coordinación con la Facultad de Derecho y el CEPE.

La sede la UNAM en el Reino Unido brindó apoyo para la realización de un examen profesional de licenciatura y uno de doctorado, ambos a distancia.

Por su parte, la Sede UNAM-Tucson apoyó la aplicación de tres exámenes a distancia.

La sede de la UNAM en Alemania realizó un examen profesional por videoconferencia fungiendo como enlace entre el Colegio de Pedagogía de la Facultad de Filosofía y Letras y el ZEDAT de la Universidad Libre de Berlín.

### Presencia en medios de comunicación

La UNAM-Chicago realizó 19 entrevistas de radio. Participa semanalmente en la Ventanilla de Educación del Consulado de México. Realizó 23 sesiones de Teletandem en coordinación con la ENALLT (interacciones virtuales entre estudiantes de México y Estados Unidos).

La Sede de la UNAM en China publicó cuatro números del Boletín electrónico *En el ombligo de la Luna*. Participó en diversas entrevistas en radio y televisión. Realizó 82 tra-

ducciones, resaltando la traducción y subtítulo al chino del video institucional de la UNAM. Inauguró el quinto espacio Rincón Cultural UNAM. Publicó la convocatoria al Primer Concurso Nacional Universitario de Cuento en Español en China.

La UNAM-Costa Rica colaboró con la Escuela de Biología y el Canal UCR para la elaboración del documental *Anfibios a sangre fría*, que se transmitió por TV UNAM.

### Rincón Cultural UNAM

Las sedes de la UNAM en China, Francia, Costa Rica y Tucson instalaron el proyecto de Rincón Cultural UNAM, facilitando a la población de esos países el acceso a diversos contenidos y materiales de la cultura mexicana.

## MOVILIDAD INTERNACIONAL

Por segundo año consecutivo, se llevó a cabo el programa de intercambio de nivel bachillerato con la Academia de París y la Academia de Créteil de Francia, con el que 30 alumnos realizaron una estancia académica de inmersión de un mes en liceos de París y Créteil. Los alumnos que participaron en el programa provienen de los planteles de la Escuela Nacional Preparatoria 6 “Antonio Caso”, la Escuela Nacional Preparatoria 5 “José Vasconcelos” y del Colegio de Ciencias y Humanidades Oriente. Este programa contempla a su vez que, durante el próximo mes de febrero de 2019, cada plantel recibirá en reciprocidad al mismo número de estudiantes franceses.

Se impulsó la internacionalización de 10 alumnos del posgrado de la UNAM, quienes participaron en las escuelas UIU sobre Patrimonio y Museos (UCM, Madrid, 25 al 29 de junio de 2018) y sobre Estudios Hispano-Portugueses (USP, Sao Paulo 5 al 9 de noviembre de 2018).

Un académico de la UNAM y cinco del Reino Unido fueron beneficiados por la Cátedra Itinerante México-Reino Unido (CIMRU).

### Movilidad académica y de alumnos en las sedes

En el marco de las acciones de movilidad, la UNAM-San Antonio recibió a un académico de la UNAM para realizar una estancia sabática. Recibió a dos alumnos de la UNAM que asistieron al curso de inglés del Verano Puma.

Por su parte, la UNAM-Canadá gestionó la presencia de 18 alumnos de diferentes entidades académicas para la realización de prácticas profesionales (ocho alumnos permanentes por periodos anuales) o servicio social. Asimismo, participó de las gestiones para estancias académicas de tres profesores. Adicionalmente, a través de los distintos cursos del Invierno y Verano Puma, recibió una población de 694 universitarios, entre ellos 52 académicos.

La UNAM-Chicago recibió a un alumno en prácticas profesionales y a un académico para realizar una estancia académica; adicionalmente, recibió a 86 universitarios a través del Programa Puma (Summer and Winter Immersion Program y Visitas Profesionales: Arquitectos, Enfermeras, Abogados y Médicos).

La UNAM-Los Ángeles gestionó la presencia de 10 alumnos, tanto de servicio social como de prácticas profesionales. Adicionalmente, atendió durante el Verano e Invierno Puma a 14 estudiantes.

Con un amplio impulso a la movilidad estudiantil, la UNAM-China promovió la recepción de 16 alumnos de la UNAM en diversos centros de estudios en China y el envío de 24 alumnos chinos a México. Sobre el intercambio de académicos, se recibieron 41 profesores de la UNAM en China y se realizaron las gestiones para que vinieran a México 15 académicos chinos.

La UNAM-España tuvo la participación de un alumno de la UNAM en práctica profesional, en coordinación con la Universidad de Salamanca y la Coordinación de Humanidades de la UNAM.

La UNAM-Costa Rica gestionó la presencia de 85 alumnos de la UNAM en la UCR para participar en diferentes programas, así como envió a dos estudiantes costarricenses a nuestra casa de estudios. También participó en las gestiones para recibir a 68 profesores de la UNAM y enviar a 12 académicos costarricenses para visitar la UNAM.

La UNAM-Francia promovió la movilidad de dos universitarios que realizaron sus prácticas profesionales en la sede. También recibió estudiantes de bachillerato de las Preparatorias 5, 6, y CCH Oriente, con fines de intercambio con los liceos Molière, Charlemagne y León Blum.

La UNAM-Reino Unido apoyó la movilidad de seis alumnos universitarios, tres de ellos recibidos en Reino Unido y tres alumnos londinenses recibidos en la UNAM; asimismo, promovió la movilidad de 24 académicos, 20 de ellos desarrollando trabajo académico en el King's College London u otra instancia educativa local, el resto en actividad en la UNAM. Por primera ocasión se llevó a cabo el Verano Puma, impartiendo un curso de perfeccionamiento del inglés al que asistieron 32 estudiantes, 30 de ellos de la UNAM.

La UNAM-Tucson organizó la estancia académica de un profesor de la Universidad de Arizona en la UNAM y a un académico de la UNAM fue a la UA.

La UNAM-Alemania recibió por primera ocasión a cuatro académicos que realizaron distintas actividades en la Universidad Libre de Berlín.

La UNAM-Boston recibió a seis académicos de la UNAM para el desarrollo de distintas actividades.

La UNAM-Sudáfrica apoyó la movilidad de cuatro alumnos que se incorporaron a distintas actividades académicas.

## COOPERACIÓN INTERNACIONAL

### Norteamérica

Durante el 2018 se recibieron distintas delegaciones de la región, con las que se iniciaron colaboraciones de primer contacto o reanudación de proyectos, entre ellas, Cal State University LA, Illinois University, Oklahoma State University, International University of Florida y la Embajada de EUA. Asimismo, se llevaron a cabo reuniones de trabajo con diferentes universidades de la región, dentro de las cuales destaca la continuidad en los programas de apoyo financiero por parte del consorcio PIMSA, dando

continuidad a las gestiones para incrementar la participación de investigadores de la UNAM en dicho programa.

### Europa

Con el fin de robustecer los lazos de cooperación que la UNAM ha establecido con instituciones de educación y centros de investigación europeos e incorporar aquellas que compartan objetivos comunes, se realizaron y renovaron convenios de colaboración y se reactivaron instrumentos de trabajo conjunto a través de reuniones y visitas recíprocas, dentro de las cuales destacan:

La visita a la Universidad de Varsovia en el mes de abril, en la que se acordó la publicación conjunta del *Códice Vaticano* (Códice Vat. Lat. 3773), que contará con reproducciones a tamaño natural y en alta resolución de este documento que está en custodia del Vaticano.

Por su parte, recibimos la visita de la Universidad de la Rochelle, de la Universidad de Varsovia, de la University College London, de la Universidad de León, de la Universidad Estatal Lobachevsky, de la Universidad de Groningen, de la Universidad de Manchester y del Instituto Cervantes.

Como parte de la integración del sistema Sorbonne Université que fusiona París IV y París VI, se invitó a la UNAM a formar parte del Comité Internacional de Orientación Estratégica, donde 10 universidades dan su opinión experta acerca de las líneas de trabajo y otros aspectos académicos para fortalecer ese sistema.

De igual importancia fue la visita de trabajo en el mes de mayo, que llevó a cabo una delegación conformada por la SDI, la CRAI, la Coordinación de Posgrado, la DGECI y la Facultad de Medicina a la Universidad de Groningen en Holanda, con el objeto de consolidar los lazos entre ambas instituciones.

### África y Medio Oriente

Continúa la estrecha relación con el país sudafricano. En marzo de 2018 la Embajadora de México en Sudáfrica visitó la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales, reiterando el apoyo de dicha representación hacia la UNAM, especialmente con la reciente apertura de la Sede de la UNAM en ese país.

De igual forma, con la Embajada de Sudáfrica en México se sigue colaborando para la realización de la Cátedra Nelson Mandela de Derechos Humanos en las Artes, la cual cumplió tres años operando. Durante 2018 se llevó a cabo una serie de actividades que incluyen conversatorios, conferencias, ciclos de cines, así como un concurso de animación en conmemoración del natalicio número cien de Madiba.

En lo que se refiere a la región de Medio Oriente, en noviembre de 2018 se recibió al Presidente del Instituto Weizmann de Israel. Resultado de esa reunión se empezará a trabajar un convenio de colaboración mediante el cual académicos de la UNAM podrán realizar estancias posdoctorales en aquella institución. De igual forma se tuvieron reuniones para explorar posible colaboración con la Embajada de Pakistán en México y con la Universidad Hebrea.

## Asia y Oceanía

La Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales contribuyó en el establecimiento de vínculos académicos y de investigación internacional con universidades de la región, dentro de las cuales se mencionan las siguientes: Keimyung University, Dongguan University of Technology, Northwestern Polytechnical University, Graduate School of Chinese University, Vietnam University, Meisei University, Meisei U, Renmin U y Kobe University.

Asimismo, se continuaron colaboraciones estrechas con las embajadas de Taiwán, China y AMEXCID de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Adicionalmente, con esta región se llevó a cabo de manera coordinada con el Programa Universitario sobre Estudios sobre Asia y África de la UNAM (PUEAA) el Coloquio de Estudios México-Japón.

## VINCULACIÓN INSTITUCIONAL

### Vinculación con organismos e instituciones

Con la finalidad de acrecentar la presencia ante representaciones gubernamentales, delegaciones diplomáticas, instituciones educativas, redes de cooperación académica y organismos internacionales, se establecieron acciones de cooperación académica y de internacionalización mediante la realización de 139 reuniones de carácter internacional con las regiones de Europa (52 reuniones), Norteamérica (31 reuniones), Latinoamérica (28 reuniones), Asia (16 reuniones), África y Medio Oriente (11 reuniones), Oceanía (reunión) y el Caribe.

### Convenios de colaboración internacional

La CRAI colaboró en la celebración de ocho convenios de colaboración internacional, dentro de los que destaca la Cátedra de estudios sobre Polonia en México; el convenio modificador al Acuerdo Marco de Colaboración con los integrantes de la Red de Macro Universidades Públicas de América Latina; el convenio de coedición con el Vaticano y la Universidad de Varsovia; el convenio de colaboración con la Universidad Nacional de Colombia en el marco de la Feria Internacional del Libro Universitario; convenio de colaboración con el Instituto Cervantes; convenio de colaboración con la Universidad de Indiana y el Instituto de Investigaciones Antropológicas y el contrato de donación con Banco Santander de México.

### Convenios de colaboración con instituciones y universidades nacionales y extranjeras a través de las sedes

En el marco de la gestión de instrumentos jurídicos que promueven las sedes de la UNAM en el extranjero, la UNAM-San Antonio firmó un memorando de entendimiento (curso especial de Academic Preparation para los alumnos de University of Incarnate Word).

La UNAM-Canadá celebró la firma de un acuerdo entre la Universidad St. Paul en Ottawa y la sede.

La UNAM-Chicago firmó dos instrumentos: carta de intención con el Consulado General de México en Chicago, la Secretaría del Trabajo de la CDMX, Conocer, ICAT CDMX e Iniciativa Ciudadana, así como una carta de intención UNAM-DePaul University.

Por su parte, la UNAM-Los Ángeles promovió 10 convenios y acuerdos, a saber: convenio general CSUN; convenio con East Los Angeles College; CAL State University LA; CAL State University Long Beach; College of the Canyons; Facultad de Artes y Diseño-UNAM; Chávez LA Group; Alianza Francesa; Hollywood Forever Cemetery; y Mi casa es Puebla.

La UNAM-China gestionó cinco instrumentos: protocolo general de actuación en el que la UEEB se integra como Universidad Asociada al SIELE; convenio de colaboración entre la Facultad de Artes y Diseño y la Academia Central de Bellas Artes de China; convenio general con la Universidad de Negocios y Economía de Beijing (renovación); convenio de colaboración entre la Facultad de Música y el Conservatorio Central de Música de China; y, memorando de entendimiento UNAM-Tsinghua.

La UNAM-España apoyó la gestión de un convenio específico de colaboración entre la UNAM y el Instituto Cervantes (renovación) y un convenio modificador al convenio específico de colaboración entre la UNAM y dicho Instituto. También participó en la gestión del memorando de entendimiento para la promoción del español a nivel internacional entre la UNAM, el Instituto Cervantes, la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, la Secretaría de Cultura de México y el Fondo de Cultura Económica.

Por su parte, la UNAM-Costa Rica apoyó la firma de cuatro instrumentos jurídicos: convenio general UNAM-UCR (renovación); convenio específico para el establecimiento del CEM, UNAM-UCR (renovación); convenio específico para la movilidad UNAM-UCR (renovación); y carta de entendimiento CEM CR-Bibliotecología UCR e Instituto Cultural de México en Costa Rica.

La UNAM-Francia apoyó la gestión de cuatro instrumentos: un convenio general de intercambio entre la UNAM y el Muséum National d'Histoire Naturelle; un convenio de colaboración entre la Facultad de Química y la Université Paris-Est-Créteil; un convenio de movilidad estudiantil entre la Escuela Nacional Preparatoria y el Liceo Molière de París y una carta de intención de movilidad estudiantil entre la UNAM y el Liceo Léon Blum de la Academia de Créteil; además de dar seguimiento al convenio para la doble titulación en Música con París IV (hoy Sorbonne Université).

La UNAM-Seattle gestionó cinco convenios: tres con Casa Latina Seattle; uno con el Consulado de México en Seattle, la Asociación Americana de la Diabetes, el YMCA y el Instituto Nacional de Nutrición y un acuerdo con la organización Seattle Escribe.

Por su parte, la UNAM-Tucson apoyó la gestión de cuatro instrumentos jurídicos, a saber: acuerdo UNAM-UA para la implementación de programas de titulación dual; acuerdo general de colaboración UNAM-UA (colaboración entre facultades de Ciencias de ambas universidades); acuerdo de colaboración UNAM-UA para constituir un Consorcio Binacional de Investigación en Seguridad, Derechos Humanos y Migración y acuerdo de colaboración entre la Facultad de Música de la UNAM y la Fred Fox School of Music de la UA.

Durante la inauguración formal de la UNAM-Boston se firmó un memorando de entendimiento entre la UNAM y la UMass, Boston.

### Red de Responsables de Internacionalización

Se realizaron cinco sesiones de la RURI con la participación de representantes de 54 entidades académicas y cinco dependencias de la UNAM. Durante estas sesiones se trataron temas de interés para la consolidación de la internacionalización de la UNAM, destacando la oferta de cursos impartidos en idiomas diferentes al español de nivel licenciatura y posgrado, la difusión de diversas convocatorias emitidas por la DGEI y la presentación de herramientas en línea que se han desarrollado para facilitar la sistematización de la información relacionada con la movilidad estudiantil.

Asimismo, en estas sesiones se contó con la presencia de representantes de instituciones extranjeras para promover la colaboración con la UNAM, entre esas instituciones la Universidad de Indiana, Estados Unidos, y la Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing, China.

## ACTIVIDADES DE DIFUSIÓN

Con el objeto de fortalecer el proceso de integración de la información institucional en materia de movilidad internacional, se continuaron los trabajos para la sistematización de los datos que se obtienen en colaboración con diversas dependencias, incluyendo a partir de 2018 a las sedes de la UNAM.

A lo largo del año se actualizaron las páginas web de la CRAI, de la Red Macro y de la UIU, se publicaron los sitios web para la USAL y BFSU, se mantienen activos y actualizados los sitios de la Universidad de Calgary, el IRD y la Universidad de Texas en Austin; aunado a lo anterior se trabaja en conjunto para la autorización del sitio web de la Universidad de Indiana y KCL, sumando un total de 29 actividades y desarrollos informáticos. Asimismo, se generó el plan de contingencia de tecnologías de la información y se documentó el sistema de respaldos para salvaguardar la información generada en esta coordinación.

## NORMATIVIDAD, SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN

### Código de Ética de la CRAI

Se elaboró el Código de Ética de la CRAI con el objetivo de asegurar que el personal de la Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales de la UNAM posea el más alto grado de ética e integridad y que las normas a este respecto se apliquen de manera uniforme inclusive en sus dependencias internas y externas.

Lo anterior, en cumplimiento a lo previsto en el Código de ética de la UNAM que en sus artículos Transitorios establecen que, con el objeto de regular cuestiones particulares y específicas a nivel interno, las entidades académicas y dependencias universitarias podrán elaborar sus propios códigos de ética.

### Evaluación y seguimiento de Sedes

Se fortaleció el proceso de planeación para las Sedes en el extranjero, con el objeto de facilitar la recopilación de la información y hacer eficiente la fase de retroalimentación. Asimismo, se evaluaron los programas anuales de trabajo y de acciones estratégicas en las 14 Sedes.

Se realizaron 21 reuniones de evaluación y seguimiento con las sedes de la UNAM en el extranjero, relativas a programas de trabajo, gestión administrativa, asesoría en aspectos operacionales, así como difusión de modelos de operación financiera, administrativa y legal.

### Informes presentados

La Coordinación de Relaciones y Asuntos Internacionales presentó ocho informes de gestión y resultados, incluyendo los referentes a la Red de Macro Universidades Públicas de América Latina y el Caribe; asimismo, en el marco de dicha Red se presentaron los resultados de un estudio sobre la eficiencia del programa de movilidad en el posgrado, basado en la satisfacción de los alumnos participantes.

### Transparencia

Se atendió y dio respuesta en tiempo y forma a una solicitud de información de la Unidad de Transparencia de la UNAM, en el periodo de enero a diciembre de 2018.

